

LA TRADICION

DIOS, PATRIA, REY, FUEROS.

SEMANARIO, ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

FRANQUEO CONCERTADO

Año VII

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO

Trimestre 1'00
Un año 4'00

TORTOSA

Sábado 1.º de Diciembre de 1917

REDACCION Y ADMINISTRACION

Talles Welles, Círculo Tradicionalista

Núm. 339

NADAL DEL POBRE

¡Siempre adelante!

Hétenos ya de nuevo con el anuncio de que este año los abnegados requetés de Tortosa celebrarán como de costumbre la benemérita fiesta del Nadal del Pobre.

Si me hubiesen dicho que tan simpáticos como valientes jóvenes habían acordado, por primera vez desde que se organizó, la suspensión de tan caritativa obra, quizá no me habría extrañado muchísimo. No por falta de voluntad de los jóvenes tradicionalistas, ni mucho menos por retroceso en el camino emprendido, ni por cansancio en sus espíritus, ni por desconfianza en el éxito de la fiesta.

No se me tachará de injusto si tal cosa creía, máxime en los actuales tiempos que tan poco cuesta claudicar, y tanto menos quedarse quietecitos en casa cuando el peligro acecha. Y si algunos hay que por no comprometerse reusan alguna vez figurar como a católicos de acción, ¿por qué no dudar yo de que, incluso en una fiesta de caridad que no tiene ningún color político, pero, eso sí, que muy alto pregona el Requeté es él el organizador, se le reuse la cooperación por el sólo hecho de no figurar sus nombres?

Confieso mi error. Al igual que los otros años, el Nadal del Pobre será un éxito. Son los mismos requetés quienes lo pre-

gonan guiados por el aliento que reciben de los católicos tortosinos.

La Tortosa católica recibe con cariño la iniciativa de los jóvenes tradicionalistas, más aún, la espera y la demanda para socorrer de manera tan práctica y provechosa a sus pobres conocidos. No es el Requeté quien da la limosna, es la familia cristiana y compasiva; ellos van a pedir por los necesitados, a sacrificarse un poco por los que son nuestros hermanos. Pero es un sacrificio gustoso, es un trabajo que les da satisfacción y les da vida para continuar después luchando en todos los órdenes de la vida social. Su lema es: ¡Siempre adelante! y cuando descansan de las batallas políticas, cuando tranquilos reposan de las propagandas de sus salvadores ideales, piensan con sus deberes para con el prójimo y salen de nuevo a la calle, pero esta vez es para pedir una limosna, un socorro para los que la fortuna les desheredó.

Con toda nuestra alma les felicitamos, con todo nuestro corazón pedimos a los católicos tortosinos atiendan en lo que puedan a esos abnegados jóvenes, que no han desconfiado del general apoyo que esperan les daréis.

JUAN ARAGONÉS MULET.
Tortosa, Noviembre 1917.

DE LA LUCHA

Mirando al porvenir

Nuestras clases directivas nos llevan al desmoronamiento nacional. La ambición desmedida de los unos y la irritante indiferencia de los otros paralizan la vida de la patria, hundiendo en la inercia, en la apatía y en el abandono.

En los áridos desiertos de nuestro largo historial político no se han descubierto oasis redentores que atenuaran el cansancio y el desaliento de nuestro pueblo en su larga y fatigosa peregrinación hacia el ideal.

Nuestra raza prostituida bajo las égidas revolucionarias que conmovieron la nación con luchas internas y conspiraciones bastardas, se degenera y acobarda, contemplando el paso de la actividad y la grandeza, con un estoicismo suicida.

El espíritu calculista de nuestro tiempo, encaminado al escepticismo y a la incredulidad; sin fe en sus actos, sin iniciativas redentoras, amengua y debilita, en vez de robustecerlo y elevarlo, el santo concepto de la Patria.

Las luchas sociales tienden a sembrar el pánico y el terror entre las clases acomodadas, sin objeto alguno de orden ni de

justicia, sino de robo, de pillaje y de matanza; destruyendo todo principio de autoridad, extinguiendo las sanas creencias de la moral, para realzar el impudor, la mancebía y la prostitución. Las campañas que contra nuestro pueblo se vienen haciendo en el extranjero que ayer pisoteó nuestra bandera y hoy escarnece nuestra condición; que se inmiscuye en nuestros asuntos interiores sin que hasta la fecha haya surgido una protesta airada contra tanto desmán, tanta felonía, tanta bárbara sinrazón, da una prueba evidente de nuestra decadencia, de nuestro espíritu servil, de nuestra resignada situación de parias.

Las clases directivas no se ocupan más que de la política de balancín, ya inclinándose los dones hacia el platillo de la izquierda o cargándolas hacia el de la derecha. Pero sin un gesto de dominio, sin el alto ideal de un programa justiciero que castigando insolencias, llevaran a la realización confiados en el cumplimiento del deber.

Con esas miras e temores y de sustos, Rómulo no hubiera acometido la gigate empresa de convencer y aacar a los Sabinos, para engendrar a Roma y hacerle fue y poderosa. Con esas flaqueas, Licurgo no hubiera hecho de Esparta un pueblo de hechos ciudadanos y bravos rotos, ni hubiera impuesto leyes sabias, altruistas y rectoras.

Al frente de la colectiva que forma la «ener pueblo», sin iniciativas, sin sido emprendedor, sin ocimiento pleno para hacer gila rueda que mueve la vida os pueblos—por ser heteroeas, disconforme en todos actos—hay que poner en toa energía autoridad, super en talento, elevada en cri y en amplio criterio intelal, que con entereza, con tey con bríos imponga sus l y ordene sus mandatos, can de redundar en el bien ctivo.

Ante la situación tagustosa por que atraviesestra Patria, es imprescin que se obre el milagro de surjan hombres sabios, ecos, de altas miras sociaue, despreciando las campin-famantes de la Euroonsciente, laboren por lleves-

tra nación a la ventura, con los ojos puestos en el porvenir...

LUIS DE CASTRO.

UNA CONFESION INGLESA

La verdad en marcha

Todos los esfuerzos de la Entente en el terreno periodístico y diplomático han tenido como finalidad el cargar al Imperio alemán el sambenito de haber motivado la pavorosa tragedia mundial.

Folletos, libros, ediciones interminables de documentos, discursos, todo se ha utilizado para llevar al ánimo de la Humanidad el convencimiento de que a los Imperios Centrales, solamente a los Imperios Centrales, les cabía la responsabilidad de haber desatado los furiosos de Marte en Europa y más tarde en otros continentes.

Esta campaña tomó al principio de la guerra mucha más intensidad que en ningún momento. A medida que las victoriosas tropas austro-alemanas han ido demostrando, cada vez más elocuentemente, que el exterminio de los Imperios Centrales era una ilusión de enfermo, atacado por la fiebre, los aliados han ido disminuyendo en su campaña de responsabilidades.

Nosotros, y tú, lector, también, debes comprender el alcance de la maniobra urdida por la Entente. Sus mangoneadores creían cosa de coser y cantar (valga la vulgaridad de la frase) el exterminio de Alemania y Austria. Pensaban al principio (¡pobrecillos!) repartirse los Imperios Centrales como si se tratase de una herencia de tierras que la Providencia les había ofrendado. Este pedazo para mí, el otro para ti, el de más allá para el otro. ¿No es ésto? Y para llegar a este ilusorio reparto había que buscar una postura airosa que no motivase el recelo de la Humanidad. Y se dijeron: carguemos toda la responsabilidad de la guerra a estas dos naciones. De esta forma diremos al mundo que la desaparición de estos dos pueblos es el mejor castigo que podemos forjar las otras naciones amigas de la Paz, la Libertad, la Justicia y la ¡viva la Pepa!

Han pasado tres años de guerra. Alemania y Austria con-

servan tanta pujanza como el primer día de la conflagración. Los aliados, en cambio, se encuentran sometidos a una honda depresión. Sus planes, sus arreglos, sus cuentas, les han salido como a la lechera de la fábula.

Y la verdad ya no les asusta tanto. Ayer fué «The Manchester Guardian» quien reconocía que la causante de la guerra es Rusia; hoy es «The Nation», periódico ambos que disfrutaban de una opinión sana en todo el Reino Unido.

Dice «The Nation»:

«Suchomlinow y sus colegas han engañado tanto al Czar como a Alemania, pero éstas fueron las menos importantes mentiras esparcidas por los documentos oficiales. El engaño principal se cometieron contra los aliados. A partir del 29 de Julio se comportaron como verdaderos modelos de moderación pacífica y merced a esta fingida actitud infundieron a Francia el sentimiento que su honor pedía, el que se colocase al lado de Rusia, y otro tanto ocurrió con Inglaterra.»

Si los franceses hubieran sabido lo revelado en el proceso de Suchomlinow, si Jaurés hubiera vivido bastante para valerse de ello, entonces la Europa occidental se hubiera ahorrado esta guerra.»

La verdad comienza a abrirse paso. Y ello trae aparejada la inocencia de Alemania. Los ingleses reconocen que la culpa inmediata de la guerra es de Rusia, solamente de Rusia.

JUAN CARRANZA.

Información bibliográfica

Los libros que se leen

A pesar de las difíciles y nada propicias circunstancias en que se desenvuelve el arte editorial, por causa de la increíble carestía de primeras materias, ello es que la producción bibliográfica sigue su curso, y aún nos atrevemos a decir que ha ganado en calidad lo que en cantidad ha desmerecido. Los libros que hoy en día se imprimen son más selectos, y ha perdido no poco entusiasmo el prurito de publicidad que aquejaba antes a escritores medianos de uno y otro bando. El aluvión de novelas y folletines detectivescos no inunda ahora,

como antaño, las librerías. Se publican también libros malos, pero no en la cantidad que antes. ¡Bendita carestía de papel si para esto ha servido!

En cambio, son muchos los libros buenos y muy excelentes que últimamente han visto la luz de la publicidad. Merece la primacía en la honorífica mención la obra *Los milagros del Evangelio ante la Ciencia*, del egregio filósofo P. E. Ugarte de Ercilla, refundida, aumentada e ilustrada con numerosos grabados en elegante segunda edición, a los tres años de publicada la primera. Esta monografía bíblica, una de las mejores que sobre la materia poseemos en castellano, trata de los milagros de Jesucristo, clasificándolos por grupos (reino inorgánico, orgánico, animal, y en el compuesto humano y humano-divino). La teoría de la posesión diabólica se da a conocer en notable resumen. Así el fondo de la obra—doctrina, argumentación, solución de dificultades—, como la forma—lenguaje, estilo—merecen entusiásticos elogios. La presentación tipográfica nada deja tampoco que desear. Entre las ilustraciones gráficas merece la palma el minucioso «Mapa de Palestina en tiempo de Jesucristo, según los más recientes trabajos topográficos».

—Del asombroso polígrafo P. Ruiz Amado hemos recibido las dos últimas publicaciones: una nueva edición, notablemente corregida y aumentada, de su incomparable *Historia de la Educación y la Pedagogía*, la mejor en España, y el jugoso folleto *Eduquemos para la lucha*, colección de artículos encaminados a demostrar la necesidad de educar a la juventud para la lucha, en todos los órdenes de la vida, así en las contrariedades del tiempo de paz, como en el campo del combate en días turbulentos. Todos los educadores y cuantos tengan influjo en la vida social se deben la lectura de este precioso folleto.

—No menos merecen leerse los que mensualmente publica «La biblioteca integrista», de Madrid. *El espíritu cristiano y el integrismo* y *Recuerdos de Necedal*, titulanse los dos últimamente publicados. El cultísimo ingeniero Sr. Echaide investiga en el primero los males de nuestra sociedad y sugiere oportunos remedios; así como el Sr. Botella, autor del segundo, traza una acabada semblanza de Necedal, realizada y puesta en elegante marco por el prologuista señor Olazábal.

—No queda rezagado en este movimiento editorial el profesor oficial de Institutos y Universidades. Gallarda muestra de su exquisita cultura y solemne mentís a las invectivas de los que de atrasado le tachan, son innumerables libros de texto bien pensados, bien escritos y puestos *al día* en cuanto a la información literaria y científica. De modelos de este género pueden calificarse los del malogrado doctísimo catedrático D. Vicente Calatayud.

Sus *Gramáticas*, latina y castellana, así como su *Método gradual de traducción latina*, acreditan y consagran la pluma de un autor. Si algún reparo puede oponérseles es el ser libros demasiado buenos, por lo completos, para que se den como *adecuado pasto intelectual* a mozalbetes alumnos de segundo y tercer cursos del Bachillerato.

—Al lado de las mejores monografías sobre el latín puede ponerse, sin desdoro, el tratado de *Syntaxis Latina*, ilustrada con millares de ejemplos clásicos, del docto profesor del Instituto de Córdoba, Rdo. Dr. D. Mariano Grandía, Pbro. Afirmamos, sin recelo de errar, que sobre la materia propuesta no hay obra en España que se le iguale y que merece ser adquirida, como indispensable libro de consulta, por cuantos al estudio de la lengua del Lacio se dediquen.

de consulta, por cuantos al estudio de la lengua del Lacio se dediquen.

Cerremos ya esta reseña bibliográfica de obras últimamente publicadas, con la mención de dos áureos opúsculos del insigne catedrático de la Universidad de Murcia, D. Pedro Font y Puig: «La belleza de la lógica» y «Las concepciones políticas fundamentales de los autores eclesiásticos de los siete primeros siglos». Quien tan doctas monografías ha escrito, *promete en la esperanza el fruto cierto* de obras magistrales para gloria y esplendor de la cultura española.

ENRIQUE BAYERRI.

Tortosa 30 Noviembre 1917.

La voluntad del pueblo

Esa es la frase gráfica del día: «La voluntad del pueblo».

Con ocasión de pedir una amnistía para los presos por cuestiones políticas y sociales, está hoy muy en boga por parte de cierta genticita «la voluntad del pueblo».

Pero antes de pasar adelante y comentar tal como a ello se presta esa frase, que las más de las veces es un insulto a la dignidad ciudadana, como lo demostraremos después, hablemos un poco de esa tan pedida y careada amnistía que por sí solo se presta para que caigan muchas vendas o *tobots* de los ojos de esas masas inconscientes e ignaras que siguen a los padres del hambre y miseria un día y del cheque y del oro hoy.

La prensa que vive a expensas del borreguismo y de la ignorancia, de la incultura y del analfabetismo, clama y amenaza insistentemente con echar abajo toda institución y poder si no se concede la tal amnistía. Perfectamente, así nos gustan los hombres y los papeles, con *bemoles*.

Pero es el caso que los gritos y los *bemoles* no salen a relucir más que en muy contadas excepciones. Y la actual es una de ellas. Es una excepción. Y, ¿sabéis por qué? Porque ahora, entre los que se trata de salvar, hay peces gordos, ahora hay individuos de la *colla* de los que atizan leña y se esconden cuando la hoguera arde, entre los que se trata salgan a flote, por lo que no es cuestión de dejarlo de la mano, no sea cosa que sobre el asunto empiece a criarse la polilla y el olvido tire su negro manto, perdiendo los *regeneradores* del pueblo, de los patrias, a tan beneméritos y dignos compañeros como los que se escondieron entre colchones en la última revuelta de Agosto.

Se hubiera tratado de alguno de esos infelices parias a los que tanto dicen amar, a los que tanto *defienden*, ya hubiera sido otra cosa. Con dos o tres artículos periodísticos, sin poner en ellos mucha sangre ni mucho fuego... espiritual, salían del compromiso, y allá en un rin-

cón de la cárcel o presidio habrían estado completamente olvidados por los siglos de los siglos.

Eso en primer lugar es lo que nos sugiere ese furibundo y *expontáneo* grito de ¡Amnistía! que lanzan los lobos del republicanismo... de levita y unos cuantos impúdicos y descastados partidarios del maldito y renegado, escoria y deshonra de la patria, Cojo de Romanones, que en su despecho y loca ambición de mando le importa un pepino la honorabilidad política y el honor del país, cuando con el primer granuja que se le presente, así fuese el mismo Lucifer con el que ya de seguro ha tenido varias entrevistas, pensando cuerdamente en su vesaría que «todos los medios son buenos para alcanzar el fin».

Pasemos ahora a comentar «la voluntad del pueblo» que, con ocasión de hacer valer ese *expontáneo* grito de ¡Amnistía!, tanto se abusa en estos días.

¿Quién es ese pueblo? ¿De quién es esa voluntad?

De seguro que ese pueblo, y no puede ser otro, es ese que al grito de igualdad! todo lo atropella y lla. No puede ser otro que ese se compone de *pinxos* de idel y matones de oficio, compañeros de los asesinos de la horrididad y de la Justicia en Cera, en Benagalbón, en Ccero, en Cienpuzuelos y eruchos otros sitios. No puede ser otro que los que piensan y que de seguro procederían como el «Chato de Cuqueta» sus compañeros *mártires*. pueblo no es otro que el que obra por cuenta propia, pazón propia, que sigue imo por una pasión brutal, abs de gigante, hacia el pró nacional y el de generación individual. Ese pueblo otro, no debe ser otro que la fatalidad ha lanzado razos de unos miserables ferros de conciencias, ha oles descender a la desmorión mental, rayanismo denigrante y embru. Ese pueblo no es otro, no debe ser otro que el

pueblo loco, ese pueblo infeliz que es el cimiento y el material con el que se construyen fuertes pedestales a los que al fin de la jornada han de ser sus propios verdugos. Ese y no otro, caso de que en realidad exista en ese grito, es el pueblo de que se blasona pide la amnistía.

¿Y la voluntad? ¿De quién es esa voluntad tan firme y enérgica *del pueblo* que la pide? ¡Ah, eso es lo más fácil de comprender, eso no presenta ningún enigma de difícil descifración! Esa voluntad, dónde se halla, de dónde sale, puede alcanzarlo la mollera menos privilegiada.

¿Quiénes son los que más blasfeman, los que más gritan, los que más amenazan?

¿Lerroux, «Jesús que torna», Melquiades, Romanones... y unos cuantos vividores y granujas como esos que un día se decían las mil pestes y que hoy van del brazo, procediendo cual impúdicas ramerías? Pues de esos es la voluntad. De esos, única y exclusivamente, es la voluntad. De nadie más, absolutamente de nadie.

Ya veis, pues, en qué está resumida esa «voluntad del pueblo» que tanto escandaliza. En unos cuantos ladrones de la conciencia del honrado pueblo, del honrado obrero, del inocente proletariado, del infeliz paria.

Ya veis, pues, quiénes son los que blasfeman y amenazan con derrumbar todo lo instituido si esa amnistía no se concede: la gente ruin y miserable que prepara una revolución, como siempre, la revuelta y el derramamiento de sangre, dándose cobardemente a la fuga o escondiéndose, mientras sus ilusos cachorros mueren tristemente en la lucha.

Por eso sus amenazas y sus gritos no pasan de ser ladridos que, cual los del perro a la luna, no espantan ya ni a las mujeres. Llevan marca de fábrica... *acreditadísima*.

LLAONET.

Solución del problema social según la doctrina católico-tradicionalista

LEMA: Ora et labora

(A mi distinguido y apreciado amigo el docto Prebendado M. I. Sr. D. Rafael Borrás)

(Continuación)

Y eso que nosotros no pensamos que la CUESTIÓN SOCIAL haya de ser resuelta con *sola* la enseñanza de la moral cristiana; no, nosotros queremos que, juntamente con ella y por ella auxiliada y protegida, venga la *ciencia económica* a tomar parte en la solución del conflicto; queremos que, dentro del vastísimo campo en que por voluntad de Dios se mueve la actividad humana, se busquen y utilicen todos los medios naturales de mejorar nuestra condición presente.

Venga, pues, en buen hora, venga la ciencia a plantear y resolver problemas sociales, a ensanchar los horizontes del saber, a realizar nuevas con-

quistas y extender su hermoso imperio hasta los más remotos confines. Pero que no venga con la bandera del positivismo o el ateísmo desplegada a los cuatro vientos; que, insensata, no relegue al olvido el santo nombre de Dios, ni se crea poderosa para labrar con solas sus luces naturales la felicidad social; pues de lo contrario, la ciencia, don altísimo del cielo, participación y destello de la Luz increada que reverbera en la frente del hombre para guiarle a la posesión de la verdad, se convierte en semillero y en instrumento de ruina y de muerte.

Porque los males que deploramos, la gravísima cuestión que tanto preocupa y alarma a las sociedades modernas, tiene raíces muy hondas en la ciencia atea y positivista. Ella es la que ha combatido con verdadero odio la idea cristiana y toda otra idea de Dios; ella la que ha minado y destruido los fundamentos de la moral; ella la que ha encadenado nuestro destino a las condiciones de la materia y encerrado en los reducidos límites de una existencia brevísima todas nuestras esperanzas y nuestro porvenir. Y estas doctrinas, enseñadas un día y otro día y propagadas, ora con el celo y entusiasmo del apóstol, ora con la terquedad y el fanatismo del sectario, son el punto de partida y el supuesto obligado e indiscutible de las modernas ciencias económicas y sociales, acreditadas, por esta misma razón, de ser impotentes para resolver el conflicto. ¿Y cómo han de resolverlo si ellas son precisamente las que lo favorecen y alientan con sus desatentados principios? ¿Cómo han de combatir eficazmente las ideas anárquicas y disolventes si sus propias teorías y lucubraciones son las verdaderas causas generadoras del *socialismo* y la justificación lógica de sus últimas aterradoras consecuencias? Si se siembran vientos, ¿cómo no han de recogerse tempestades?

Hé aquí el origen de la cuestión social que tiene justamente aterrados a los pensadores serios.

¿El remedio para tan grave mal? El remedio, como decíamos al principio, consiste en reivindicar y predicar sin descanso y en todas las esferas prácticas y especulativas la cristiana noción de Dios.

No olvidemos la voz del Salomista que dice: *Domine, Dominus noster, ¡quam admirabile est nomen tuum in universa terra!* Señor, Señor Dios nuestro, cómo brillan en toda la redondez de la tierra y en todos los seres de la creación vuestra ilimitada sabiduría, vuestro infinito poder y la excelsa majestad de vuestro augusto nombre! No importa que la razón soberbia niegue a Dios y que la ciencia desatentada lo combata; el sentido común de la humanidad proclama solemnemente que: *ex ore infantium et lactentium perfecisti laudem propter inimicos tuos*, y que Dios es el omnipotente Criador de todas

las cosas, quoniam videbo coelos tuos operam digitorum suorum, lunam et stellas quae tu fundasti.

JUAN B. FERRÉ TORRELLES.
Cura Párroco.
Guiamets, Noviembre 1917.
(Concluirá).

La ley del embudo

Las izquierdas piden la amnistía, la exigen, la imponen con aquella falta de lógica que caracteriza todos sus actos políticos.

Tratan de imponerse gritando y amenazando porque saben que el miedo de los gobiernos hará se les conceda lo que piden, aún pasando por sobre de todas las leyes.

Esta actitud de las izquierdas y la conducta que los Gobiernos observan con esos elementos políticos, ha de enseñarnos mucho y ha de orientar nuestras futuras actuaciones en el campo de la política.

Tenemos a Pagés, un entusiasta, noble y valiente jaimista que desde hace dos años sufre condena a consecuencia de una refriega habida entre republicanos y jaimistas.

Hemos intentado por todos los medios legales arrancar del cautiverio a Pagés y siempre nos hemos encontrado con la negativa legal, con la imposibilidad de la sanción de los Tribunales; y como las condenas de los Tribunales de Justicia son leyes, es necesario otra ley votada en Cortes para derogar la primera, y esa ley para liberar a Pagés no ha sido presentada ni votada en Cortes, y Pagés continúa arrastrando las cadenas de ignominioso cautiverio.

Hace poco tiempo, republicanos y socialistas, con motivo de la detención de Marcelino Domingo, gritaban furiosos: ¡que se cumpla la ley! porque una ley inicua, estafalaria y vejatoria para el pueblo español amparaba los crímenes impunes de un polichinela ambicioso e ineducado.

Pero hoy ya es otra cosa; hoy gritan todo lo contrario, hoy la ley debe ser pisoteada y escarnecida, hoy la ley ha de ser vulnerada y olvidada para satisfacer la sed revolucionaria de esos antropófagos vividores, unos, e inconscientes instrumentos de los primeros, los más.

Ellos saben que la amnistía no puede concederse de otra manera más que votando una ley en Cortes, y, sin embargo, pretenden alcanzarla por Real Decreto; quieren que el mismo Gobierno, el Rey mismo, desciendan hasta mimar a los mismos cuervos que han de sacarles los ojos; tienen la pretensión de que la ley deje de ser ley, que la ley sea pisoteada y escarnecida por los mismos elementos encargados de hacerla cumplir, y todo eso en provecho de los gritadores, de los alteradores del orden, de los asesinos de sus compatriotas, de los agitadores de oficio, de los traficantes de la tranquilidad

pública y de los traidores a España; quieren, en una palabra, imponer la ley del embudo.

Capaz será el flamante y genial Gobierno de concentración modernista, pasar por todo—porque la musa temblorosa del miedo de que hablaba nuestro Mella, todavía anda revoloteando por encima de las cabezas concentradas de los actuales ministros—y conceder lo que los bullangueros piden, pretendiendo así acallar la gritería de los impunes.

¡Jaimistas todos!
Si tal sucediera, ya sabemos cómo libertar a «Pages».

La Ley del Embudo, si la Amnistía se concede, quedará sancionada en España.

Su enunciado será poco más o menos el siguiente:

«A los que gritan, se les concederá cuanto piden; a los que callen, palo».

Por lo tanto, ya sabemos cómo hemos de libertar a «Pages»... gritando fuerte, muy fuerte, alrededor de la cárcel donde está encerrado, y asaltando las puertas de la misma, y si sus centinelas hacen fuego, les llamaremos asesinos del pueblo, y acudiremos vociferando muertas y más muertas con pendones ante los ministerios, y al ver los ministros nuestra actitud y en peligro el orden y bamboleándose la corona e interrumpidas sus laboriosas digestiones, entonces vendrá—no os quepa duda—una Amnistía por Real Decreto para nuestro «Pages».

Tendremos también para nosotros la parte ancha del Embudo.

Si no lo hacemos así, «Pages», noble y caballero, valiente y entusiasta jaimista que mató en defensa del ideal y de su propia vida, continuará pudriendo sus huesos en ignominioso cautiverio.

Hay que gritar, amigos, hay que gritar; de seguir calladitos, nos quedaríamos con la estrechez del embudo.

QUINTÍN GAOLERO.

En Tarragona

Los jaimistas de la Capital de Tarragona celebrarán la fiesta de la Purísima Concepción, Patrona de los requetés, con los siguientes importantes actos:

A las ocho de la mañana.—Solemne misa de Comunión con plática a cargo del elocuente orador Sagrado Rdo. D. Luis Batlle. La sección de gastadores del Requeté dará escolta de honor en el presbiterio durante toda la misa.

A las once.—Fiesta de tiro, en la cual se clasificarán por números los que deberán disputarse el campeonato provincial de tiradores jaimistas.

A la una en punto.—Vermout de honor.

A las tres de la tarde.—Gran concierto por un reputado quinteto.

A las cinco.—Gran Velada Literario-Político-Musical, en la que tomará parte un entusiasta y elocuente orador de la Causa Trilémica.

A las nueve de la noche.—Banquete.

El nuevo Censo Electoral

Sr. Alcalde: Los trabajos de confección del Censo Electoral encomendados a esa Altura 1'25 m. de la Escda de Funcionaris, no pueden continuar como hasta aquí.

Lo que en la confección del mencionado Censo sucede es sencillamente escardaloso y punible bajo todos conceptos.

Parece que unamano misteriosa y alevé se haya entretenido eliminando de las papeletas de los electores contrarios al embaucador y cacique máximo de Tortosa.

El nombre de personas conocidas de toda Tortosa falta en el Censo; en cambio, se encuentran multitud de nombres supuestos y de adolescentes, de diez y ocho y veinte años, todos ellos de determinada filiación política.

Tal como está actualmente confeccionado se Censo, no puede remitirse la Superioridad; resultaría a cienpies escardaloso, una iría sangrienta a la veracidad un atropello ilegal.

Nosotros prestamos desde ahora ante la superioridad y rogamos al digno Sr. Alcalde dé las órdenes oportunas para que se subsanetamaña enormidad.

Desde Udecona

Por la Patria por nuestro honor. A los jóvenes jaimistas de esta villa.

Amigos y queridos correligionarios: Es triste que un padre abandone a su hijo, pero más triste aún es ver que contemplar como lostranos que tantas pruebas nman dado de amor a la Causa, nsientan el desvío en sus hijo

He oido decir unas veces y también lo he oido, que la villa de Uldeconué la que más se distinguió entre las poblaciones de Catal y Valencia, en la guerra los siete años, o sea la guerde Cabrera, ya por el graúmero de soldados, ya por e jefes. Os voy a recordar a los de éstos que más se aguiaron, como son: D. Dom Forcadell, general; D. Eon O'Callaghán, que fué gnador de Morella, en aquel aces; don Juan Gavaldá Mume fué alcalde de esta villa, que durante la guerra, y defender sus ideales, abandca alcaldía, sus haciendas, esposa y familia; recuerdo tén a los Sres. Montrós, Tal Vizcarro, Ibáñez y otros grandes sacrificios no eron el éxito que ellos espén, por causas que todos sas. Ignoro lo qué hicierots bizzros veteranos desde la guerra respecto con hijos, pero sí que sé que cu nuestro R... D. Carlos esenvainó la espada y egó a los cuatro vientos ldera de la Legitimidad y grito ¡A formar!, entonces, de 800 hijos de Uldecon, diearon a engrosar las filadon

Carlos VII, muchos de los cuales ya habían luchado en la guerra de Cabrera. Esto nos demuestra lo que hicieron aquellos veteranos respecto de sus hijos.

¿Y qué hacen hoy los veteranos de la última guerra y los padres de familia que se precian de jaimistas, respecto de sus hijos?

¿Sabéis lo qué hacen? Tienenlos completamente abandonados y a merced del primer charlatán que se presente.

Pero no falta quienes se ocupan de ellos. En el «Ateneu», allí sí que se ocupan de atraerlos, diciendo que es un centro de jóvenes sin carácter político; pero en dicho «Ateneu» tienen en el salón principal el retrato de Marcelino Domingo, que es lo suficiente para demostrarnos la política que en dicho centro se hace. Como asimismo en el café «Liceo Agrícola», con valseteos, y en el que, según se dice, pronto será servido por camareras, que es la calamidad más grande que pueda caer sobre un pueblo, y en el que también quieren hacer creer que nada tiene de político; pero solo hay que tener en cuenta que el dueño de dicho establecimiento fué el Director-propietario del diario republicano «La Voz de Uldecona»; aún recuerdo que en el segundo número de dicho periódico, fecha 13 Noviembre de 1915, trató de bandoleros a los veteranos de esta villa que tomaron parte en el asalto de Cuenca, y en su edición del 23 de Septiembre de 1916 trató de criminales y de hijos espúreos a los jóvenes jaimistas de esta villa y a todos los que acudieron al grandioso Aplech de la Piedad; con esto hay bastante para saber cuál es la política de dicho «Liceo Agrícola».

Si los padres tuviesen un poco amor propio, habían de procurar desviar a sus hijos de los citados centros, donde no se aprende a ser más que un mal patriota y un mal ciudadano.

Por tres veces los jóvenes nos hemos propuesto organizar una Juventud y Requeté, sin lograrlo, debido a las cortapisas que para ello se nos han puesto. Hoy, más que nunca, queremos una Juventud, Requeté y Margarita, pero queremos que lo propongan y lo hagan nuestros padres, nuestros directores, para saber de una vez a qué atenernos.

Necesitamos, por lo que suplicamos a nuestros veteranos y autoridades jaimistas, que se nos convoque a una reunión y ver si para primeros de año nuevo tenemos ya en marcha el Requeté, Juventud y Margarita y podemos confraternizar todos juntos, como una familia, para hacer que no se malogre nuestra juventud yendo a sitios perniciosos donde malgastan sus energías, y trabajar por la Causa, para que el día que la Providencia nos necesite y la Patria nos llame, podamos decir al R...: Señor: los Requetés y las Margaritas de Uldecona estamos dispuestos ya para la lucha y para la victoria.

UN JAIMISTA RADICAL.

Nota. Este artículo está escrito a instancias de varios jóvenes jaimistas. Se ruega a todos los suscriptores de esta villa que tengan la bondad de notificar el precedente artículo a los veteranos y personas que comulguen con nuestras ideas, a fin de que de este modo, con la ayuda de todos, podamos llevar a cabo la organización de los mencionados Juventud, Requeté y Margaritas, para que no llegue el día que tengamos que lamentar el abandono y desidia en que hasta hoy nos hemos encontrado.

Nadal del Pobre

organizado por el Requeté Jaimista

LISTA DE DONATIVOS
PESETAS

Ilmo. Sr. Obispo	25
D.ª Pilar García	5
» Amparo Ballesté	6
D. Reynaldo de Brea	6
» Esteban Lamotte	3
» Juan Abril	9
» Juan Domingo	3
» Primitivo Ayuso	3
» Antonio de Monasterio	5
» Juan Bta. Borrás	6
Sra. Viuda de Tomás	5
D. Joaquín Alemany	6
Un amigo de los pobres	15
D.ª Pilar de Abaria	6
D. Ignacio de Ramón	3
Hermanas de Wenez	3
D.ª Serafina Espada	2
Rdo. D. Julián Ferré	2
» » Joaquín Martínez	3
Un amigo de los pobres	0'50
D.ª Beatriz Gombau	6
Rdo. D. Rafael Algueró	3
D. José M.ª Gamundi	3
» Emilio Sanz	10
» J. M.	21
Una Margarita	3
» » »	1
» » »	1
Un pequeño requeté	1
Sra. Viuda de Margenat	12
D. Ricardo Domingo	3
Sra. Viuda de Canicio	3
Sres. Algueró y Baiges	1
D. Antonio Salvia	3
» José Mirapeix	3
» Víctor J. Olesa	6
Sra. Viuda J. Climent	9
D. Juan Bta. Bertomeu	2
N. N.	6
Un amigo de los pobres	25
Sra. Viuda de Tejerina	1
D. José Valbuena	1
D.ª Pilar Brunet	3
Sra. Viuda de Pinet	3
D. José M.ª Bertrán	3
» Francisco Calbet Mulet	6
» Francisco de P. Tallada	3
» Francisco Escudé	3
» Justo Marín	6
» Eduardo Lluch	3
Total	280'50

(Continuará).

CRÓNICA

Mañana dará una conferencia en el Ateneo de Tortosa, el Profesor de la Escuela Superior de Agricultura y Catedrático de Zootecnia Sr. Rosell y Vilá; desarrollará un importante tema.

BALSAMO DEL CONVALESCIENTE.
—Después de una dolencia grave, de curso febril, sigue una convalecencia larga y penosa, con pérdida del apetito, del poder digestivo y de las fuerzas; en estas circunstancias es muy fácil una recaída de los enfermos, bien por intemperancias o por el estado precario del organismo.

El jarabe de Hipofosfitos Salud es una panacea que reanima al convaleciente, despierta el apetito, suministra fuerzas y devuelve a la sangre y los tejidos la tonicidad perdida en la enfermedad.

El hierro, calcio, sodio, potasio, estricnina, quina y colombo en combinación fosforada que podemos llamar ideal, explican sus excelentes resultados en la convalecencia de las afecciones del pecho, sarampión, viruela, escarlatina, tifoidea, gripe, etcétera.

En este sentido el jarabe de Hipofosfitos Salud es el bálsamo de los convalecientes, completa la cura de la enfermedad y devuelve pronto la salud y energías a los enfermos que acaban de pasar cualquier enfermedad grave y depauperante.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

Fábrica de géneros de punto

Samuel Fabregat

Ferrerías. — Tortosa

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO
DEL

Dr. T. HOMEDES

Calle Moncada, 18, pral., Tortosa
(Frente al café de las Siete Puertas)

Corsetería «La Parisièn»

DE

Juan Massagué

Calle de la Ciudad, 5 Tortosa

Fábrica de Mosaicos
DE
Federico Garcin Trobat

Despacho y Fábrica: Cambios, 19 (junto al puente particular)

La única casa de ésta que fabrica sus mosaicos con prensa hidráulica, lo que equivale a darles un doble por lo menos de resistencia que el que se consigue por otro procedimiento, antiguo y ya en desuso.

Certificados a disposición del cliente de varios señores Arquitectos, Ingenieros, industriales y propietarios que han empleado con él mayor éxito mis mosaicos.

Dibujos artísticos propiedad de la casa.
Pidan muestras y catálogo al Despacho y Fábrica:

CAMBIOS, 19 (junto al puente particular)

GABINETE OFTALMICO
DEL
Doctor OLIVERES

COULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

Consulta de 10 a 1
Operaciones de 3 a 5

Calle Rus, 3
TORTOSA

Grandes Almacenes JORBA

de Barcelona

Representante en Tortosa y su circunscripción

JUAN MOREIRA

Sombreros de Sacerdote desde 3'50 pesetas.

Hábitos talares, ornamentos, estatuaria, orfebrería, libros litúrgicos, etc., etc. — Precios sin competencia.

Informes, Presupuestos y Catálogos, pedidos a

JUAN MOREIRA

Arrabal de San Vicente, TORTOSA

DR. J. FERRER

Especialista en enfermedades de mujeres y niños

PARTOS

Plaza de la Catedral, 2, pral. 1.º TORTOSA

MUEBLES
J. Fusté Forcadell

Taller de Carpintería y Ebanistería.
Venta de toda clase de muebles.
Imágenes y objetos propios para regalos.

Mayo 50—Amposta

D. E. SANZ

Médico

Temple Tortosa

Agencia de Negocios

Judiciales, Administrativos e Hipotecarios

Representada por

José Sabaté Blanch

Despacho: Calle San Gregorio, 9.—ROQUETAS

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Almacén de azulejos, baldosas, cementos, piedra artificial y de toda clase de materiales de construcción

Hijos de María Ahis

Antigua Casa Marcastí

San Blas, 15, TORTOSA

Sucursal, Arrabal de la Cruz

Fábrica de
Alpargatas

LLASAT

TORTOSA

Farmacia del Romeu

Fundada el año 1880

Farmacéutico D. José Roch

Se despachan las recetas por el propio farmacéutico.

Se garantiza la pureza de los medicamentos.

Siempre en su

Farmacia del Romeu, 3. TORTOSA

NEUMOSOL

Medicamento heróico para toda clase de enfermedades bronquiales y pulmonares. Catarros, bronquitis, etc., etc.

NEUMOSOL

se vende en las buenas farmacias de España y Ultramar.

NEUMOSOL

es el Rey de la medicación bronco-pulmonar.

Probarlo es curarse

Reservado para el acreditado aceite

GEVE

de hígados puros de bacalao

Depósito General

Farmacia Vergés.-Tortosa

Abonos Químicos y Primeras Materias

Guanos especiales para cada clase de terreno y cultivo

Francisco Lavega

Calle Tortosa

ROQUETAS

El mejor reconstituyente, es el verdadero, legítimo y primitivo **JARABE de Hipofosfitos de J. Climent (Viuda)**

que cura la **Anemia, Clorosis, Inapetencia**, regula las **Menstruaciones** por difíciles y tardías que sean, calmando sus dolores.



Marca registrada

Facilita el desarrollo de los niños, que con él crecen robustos, aumentando el apetito, y cura la debilidad general así **nativa** como **nerviosa**.

Viuda de J. Climent y C.ª S. en G. TORTOSA